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新新时时代代 新新气气象象 新新作作为为

“一刻钟社区服务圈”覆盖近九成社区

□本报记者 任洁 文/摄
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□本报记者 张晶 文/摄

最近， 家住西城区新街口街
道冠英园西区小区29号楼8层的
齐阿姨出门次数都比往常多了
些。今年11月，小区用了近20年的
旧电梯终于更换成新的了， 这可
把齐阿姨高兴坏了。“之前我听过
好几次，要不就是电梯把人关了，
要不就是门卡住打不开， 您说我
们能不害怕吗？”齐阿姨的这个担
忧，之前也是冠英园西区小区700
余户居民共同的心病。

今年， 西城区质监局进一步
加大老旧居民住宅电梯安全隐患
治理工作力度， 完成了裕中冠英
园西区小区、新安中里小区、枣林
前街147号楼等住宅小区39部存
在严重安全隐患电梯的安装，并
通过北京市特检中心的安装监督
检验，陆续投入运行使用。小区老
百姓都说，政府干了一件大好事。

西城区质监局副局长李志诚
告诉记者， 电梯的寿命要根据使
用情况来界定。 一般来说， 一部
电梯的寿命是15年， 期间， 质监
部门特种设备检验所还要对电梯
进行年检。

新街口房管所副所长刘宁表
示， 新街口街道冠英园西区是建
成于1998年的回迁小区， 电梯使
用频繁， 且近20年通过专业技术

评估存在严重安全隐患 。 但由
于公共维修基金无法落实， 无法
更新电梯。 今年， 区质监局、 区
房地中心、 新街口街道办事处等
部门全力配合启动更新工程。 7
月， 区房地中心进行了招投标，
由北京市京承电梯有限公司对小
区电梯进行了全部更新改造。 11
月底全部完成了安装施工工作。

据了解，近年来，西城区委、
区政府高度重视电梯安全工作，
一方面督促产权单位、 使用单位
和居民业主加大对老旧电梯隐患
整改的投资力度，把握以点带面、
点面结合的原则， 努力实现老旧
电梯隐患社会共治，促进各产权、
使用单位加大老旧电梯更新、改
造和维修力度， 达到消除安全隐
患的目的。另一方面对于危改、回
迁和失管等产权不清、 专项维修
资金归集不到位或无法落实的存
在严重安全隐患的 “三无” 居民
住宅电梯， 以落实好政府为民办
实事为契机， 通过政府救济的方
式对老旧电梯进行更新， 精准消
除居民老旧电梯重大安全隐患，
为居民打造良好的安全出行环
境。 从2014年起，截至目前，区政
府已为居民更新了危改、 回迁楼
183部存在严重安全隐患的电梯。

日前， 在密云区溪翁庄镇走
马 庄 村 至 荞 麦 峪 村 环 湖 路 两
侧 2.4公里的渔街， 40余家民俗
户美食餐馆已然是 “旧貌换新
颜”， 仅剩的两三家餐馆也在抓
紧拆除建筑顶上的泡沫彩钢板。

“泡沫彩钢板搭建方便， 成
本低， 但是一着火不易扑救， 后
果更是不堪设想， 隐患整改了心
里才踏实。” 在拆改现场， 一位
民俗户负责人告诉记者， 敲响警
钟， 从 “要我防” 到 “我要防”，
从看重经济利益到兼顾利益与安
全， “自主防控意识” 氛围浓厚
的背后， 消防支队的防火监督员
付出了很多的努力。

全市部署消防安全隐患大排
查大清理大整治工作后， 密云区
公安消防支队以“三合一”、“多合
一”、高风险出租房屋、易燃夹芯
彩钢板整治工作为重点， 全面铺
开隐患清查整治工作。 密云19名
区领导实名制“分片包干”20个镇
街， 带队开展检查，40个委办局、
20个镇街全面深入排查隐患问
题，逐一梳理，拉列清单，迅速形
成隐患台账。 消防支队整合各部

门警力 ， 联勤联动 ， 在高频次
“上门” 检查指导的同时进行消
防安全警示教育， 推动各镇街采
取与单位、 企业、 场所签订承诺
书、 保证书， 发放告知书、 一封
信等形式宣传消防安全。 针对全
区上账的隐患单位， 消防支队实
行分片帮扶、 逐一销账的整改制
度， 防火监督员通过热情执法服
务、 上门技术指导等方法， 找病
因除病根 ， 梳理出火患顽疾短
板， 为单位消除隐患问题找准靶
心， 确保了消防隐患整治效果和
社会效果的高度统一。

“不是一上来就罚，而是耐心
告诉我们哪里有隐患， 哪里要整
改， 几次下来我们自己心里都有
数了，在消防支队的指导下，隐患
整改了，心里就踏实了。”同时，记
者了解到， 密云区建材市场是区
最大的建材加工市场， 普遍存在
私搭乱建、违规用火用电、占用消
防车道等问题。 消防支队多次会
同鼓楼街道，联合安监、工商、城
管及派出所对商户进行宣传教
育、耐心讲解，并帮助有困难的商
户搬运物料、寻找房源。

□本报记者 周美玉

12月23日， 第八届陶然亭冰
雪嘉年华正式对游客开放。 大雪
山滑雪场提供了一个高10米， 宽
60米， 滑雪道长120米的初级滑
雪体验场地， 开设儿童滑雪培训
基地， 配备专业滑雪设备及50人
专业教练团队进行。 雪具大厅还
免费提供雪鞋、 雪板、 雪杖、 魔
毯。 此外， 南极冰雪小明星又添
新成员， 2只王企鹅、 2只跳岩企
鹅、 4只巴布亚企鹅同时亮相。

本报记者 邱勇 摄影报道

57岁的李莹家住草桥欣园三
区， 因最近忙着照顾生病的6岁
外孙女， 她灰没空出门采购。 当
她发现酱油用完了， 就不慌不忙
地拿出手机， 通过 “一刻钟社区
服务圈” 的网络平台下单， 一个
多小时后服务商就敲门送货了。
而这， 在草桥打造 “社区之家”、
构建 “村居共建” 模式是难以做
到的。

居民能同等享受村里资源

李莹当年在草桥买了商品
房， 2009年起搬来常住。 刚住下
时， 草桥地区还是村民、 居民分
别管理， 像她这样的 “外来户”
无法享受村里的软硬件资源， 村
里有什么活动居民也不能参加 。
想要采购东西， 走到三环边上的
大卖场需要20分钟。

“这两年和原来大不一样了，
我们可以和村民一样使用村里资
源，草桥今年还建起‘一刻钟服务
圈’，生活方便多了。 ”李莹的外孙
女2014年到了入托的年龄， 她把
孩子直接送进家附近的草桥幼儿
园， 这所公办园比附近的私立园
每月费用要便宜1000多元， 但头
些年只向草桥村民的孩子开放。

现在， 她每周习惯去一两次
村文化中心参加活动， 在草桥图
书馆看书，到社区居委会学剪纸、
串珠、绘画；从今年起，家里少啥
生活用品，她就登陆“智慧草桥”
公众号，在里面找到“一刻钟社区
服务圈”的签约超市，下单、坐等
送货上门。上个月，她和草桥村民
一样领到了村里发放的“连心菜”
———8颗大白菜。

为了让像李莹这样的1.5万
余名草桥地区居民生活得方便舒

适， 草桥村动了不少脑筋。 草桥
村党委书记李澄清回忆， 以前的
草桥地区农居混杂， 是典型的城
乡结合部， 居民基本没人管， 也
不能使用村里资源， 住商品房的
70%辖区居民享受不到服务。 随
着城市化进程的发展， 草桥欣园
社区党委和草桥欣园社区居委会
分别于2015年11月和2016年1月
成立， 构建起 “村居共建” 和草
桥大社区模式， 村党委与社区党
委共同商议、 决议草桥社区发展
的重大事项， 协商解决公共服务
领域中的突出矛盾。

草桥村党委共投资500多万
元， 用于居委会的各种硬软件建
设， 每年还投入100多万元， 用
于社区员工的补贴、 福利以及办
公用品购置。 村党委无偿给社区
提供文化活动场地， 世界花卉大
观园、 中国插花艺术博物馆、 村
办图书馆等设施供居民使用； 教
育、 医疗资源向居民开放； 就连
原先每年只有村民才能免费领到
的老玉米和大白菜， 也从2015年
起覆盖全部居民 ， 发放范围从
2000多户扩大到9800户； 在草桥
打工的外来务工人员住的是有空
调彩电的集体宿舍。 “进入草桥
地区， 你就是草桥一员。” 草桥
欣园社区党委书记牛放说。

仅共享资源还不够， 根据市
里要求， 草桥村今年5月开始建
设 “一刻钟社区服务圈”。 草桥
欣园二社区居委会主任郭艳艳介
绍， 在村委会的帮助下， 居委会

得以和20多户商家签约， 涉及超
市、 敬老院、 家政、 餐饮等多领
域， 商家有促销信息就通过 “智
慧草桥” 公众号发布， 并提供优
惠价格， 其中京客隆超市还能送
货到家。

明年将建200个“社区之家”

草桥欣园社区是丰台花乡地
区第一个城市社区。 随着花乡地
区城市化进程的稳步推进， 花乡
全面启动撤村建居工作， 2016年
1月至今陆续成立7个社区， 正在
筹建2个。 花乡实行村居融合共
建共治模式， 以社区居委会、 服
务站为基础和依托， 以村集体经
济组织为后盾， 共同为辖区村居
民的公共服务、 文化生活、 环境
秩序、 安全稳定、 和谐邻里提供
服务保障， 逐步实现区域全面管
理和无缝隙对接。

在2017年市政府实施的30件
重要民生实事项目中， 市委社会
工委 、 市社会办负责牵头建设
100个 “一刻钟社区服务圈” 和
200个 “社区之家” 任务。 前者
已实施8年 ， 截至今年11月底 ，
全市累计建成 “一刻钟社区服务
圈” 1452个， 覆盖率达到87.5%；
12.5%尚未覆盖的社区主要分布
在城乡结合部， 以及近年来的村
转居和新建社区。 后者是今年新
提出来的任务， 主要是鼓励引导
党政机关、 企事业单位、 社会组
织、 部队等驻区单位将内部服务
设施向社区居民开放， 弥补政府
公共服务供给不足， 实现资源共
建共享。 截止到上周， 全市今年
“一刻钟社区服务圈 ” 建成110
个 ， “社区之家 ” 建成208个 ，
全部超额完成任务。

市委社会工委、 市社会办相
关负责人表示， 支持 “互联网+
社区服务” 模式发展， “最近我
们与高德公司达成协议， 明年开
始将 ‘一刻钟社区服务圈’ 融入
高德地图， 为社区居民提供更有
效和更精准的服务。” 明年将继
续加快推进两项建设， 全市再新
建100个 “一刻钟社区服务圈 ”
和200个 “社区之家”； 三年计划
实现 “一刻钟社区服务圈” 全覆
盖， 共建成1000个 “社区之家 ”
示范点目标。

陶然亭公园开启
第八届冰雪嘉年华

西城老旧小区更换39部隐患电梯

“隐患整改了，心里就踏实了”

政府办实事让居民生活方便多了


